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      藏书楼中
我 的 工 作 单 位 由

经 济 学 院 调 换 到 图 书
馆。根据经济学院和图
书馆的“特例”协议安
排，我除了在图书馆坐
班办公外，还需继续担
负原来的教学任务。面
对这个新挑战，在经济
学院和图书馆领导的支
持下，我依据自身的志
趣和能力，积极主动“
穿梭”于经济学院与图
书馆之间，尽力将专业
教学工作和文献咨询工
作两者紧密结合，相辅
相成，相得益彰，备课
讲课乃至文献咨询及编
著诸项工作渐次变得“
得心应手”。由此，我
的整个业务工作日臻完
善 ， 渐 入 佳 境 ， 似 乎
经 历 着 某 种 所 谓 从 “
必 然 王 国 ” 渐 入 “ 自
由王国”之感知境界。
当 然 我 的 这 段 美 好 机
遇，在很大程度上是当
时在教学改革中“蜀中
无大将，廖化作先锋”
的特殊时势造成的。正
由于这种局限性及与此
相关的我在业务方面的
一些“先天不足”和短
板，我的教学工作水平
距离教学改革不断发展
的需要势必渐行渐远。
实际上，到了2000 年

后，随着北大学子英语
水 平 普 遍 提 高 ， 听 课
学生中原有的某些考试
作弊和成绩不及格的现
象趋于消失，而在经济
学院多门涉外内容的专
业课程也已陆续开设，
此时专业英语课（在一
定意义上对前者曾起过
某种“铺垫”作用）正
如经济学院的教务部门
所云“至此显得趋于重
叠 ” ， 需 适 时 撤 下 课
表。到此，经济专业英
语这门课算是“功遂身
退”，完成了她的“历
史使命”，而我的教书
生涯也就此画上句号。

一 扇 门 关 掉 另 一
扇门又打开，机遇再次
眷 顾 有 准 备 者 。 此 时
我的工作重点也业已逐
步转至专业文献的收集
和咨询及编撰这一新天
地 。 在 图 书 馆 的 工 作

岗 位 — — 新
设 的 美 国 文
献 室 ， 我 一
如 既 往 充 分
发 扬 敬 业 精
神 ， 发 挥 从
事 专 业 英 语
教 学 中 积 累
下 来 的 专 长
和 经 验 ， 在
馆 内 主 动 穿
梭 于 各 个 部
门 之 间 ， 了

解和熟悉相关的运作情
况，结合文献室的特点
和需要进行协作；在馆
外则积极联系国内外相
关机构和个人，通过采
购、捐赠和其他方式多
层面收集相关书刊及其
他类型出版物，充实和
丰富馆藏，为文献参考
咨询工作创造良好的条
件。美国文献室经济和
社会科学的书刊及其他
类型出版物的收藏原来
相对薄弱，渐次变得充
实，相关文献参考咨询
工作也得到明显的加强
和改善，能够更好地满
足读者用户的各种现实
需要。在我的主持下，
应经济学院一位同事之
约，为她的研究生们系
统介绍美国研究领域的
重 要 期 刊 和 参 考 工 具
书，她还提出我可以和
她一起共同带研究生，
不 过 我 馆 没 有 这 种 先
例，且考虑到我自身条
件，只能婉言推辞了。
我根据有的老师的实际
需要，协助多方搜集相
关专题资料，她们撰写
的文章发表时客气地将
我视为第二作者；有时
也应邀作一些文字翻译
（审校）或高级职称评
定中的专业英语水平考
核工作。美国文献室的
工作也得到美国驻华机

构和美国访问学者和友
人的肯定和支持，他们
捐赠了众多书刊，有不
少是我馆缺藏的书刊。
其中有位原美国驻外大
使张芝香女士，卸任后
来到北大表示志愿参与
北大美国研究中心的工
作，她多次来参观访问
美国文献室了解情况。
当我退休时，她特地盛
情提出返聘我继续“关
照 ” 美 国 文 献 室 的 工
作。值得一提的是，经
过她的积极努力，募集
到一笔资金，其中为我
室选购一套美国学研究
的经典文库，1998 年美
国克林顿总统访华时，
又以他的名义将这套文
库作为一份礼物赠予北
大图书馆，张女士曾戏
称之为“借花献佛”之
举。

“谋事在人，成事
在天”，在图书馆工作
期间，庄守经馆长十分
重视发挥我们这一批流
动过来的专业人才的作
用。凭借在英语和经济
学及其他社会科学学科
相关领域具有一定的扎
实功底，我得以有机会
和图书馆同仁合作参与
图书馆多项重要工作和
活动。1990 年代初国家
教委组织实施《211 工
程实施纲要》，把建设
中国高等学校文献信息
服务系统确定为优先建
设的三项公共服务体系
之一。为此，1992 年
底，在国家教委文科文
献信息中心领导小组指
导下，作为国家教委的
人文社会科学研究专项
任 务 ， 由 教 委 社 科 司
立项，成立了“高校文
献资源建设研究”课题
组，由北大图书馆馆长
庄守经同志任组长，我

是成员之一。
1993-1994 年，为

配合国家教委文科文献
信息中心的建设，课题
组进行了关于《国家教
委文科文献资源建设方
案》、《文科文献资源
建 设 学 科 表 及 分 工 方
案》以及设点方法和评
估方案诸项研究工作，
取 得 了 较 好 的 研 究 成
果。此后，我还曾担任
过教育部高校文科图书
引进中心书库主办的《
外文图书介绍与报导》
的责任编辑。

此前，1989 年，北
大图书馆为了促进本馆
的现代化，筹建数字图
书馆，组团赴美国进修
考察，我以美国文献室
研究人员的身份参加。
在美期间，我得以同美
国社会“亲密接触”，
积极主动地与美国同行
多层面进行互动交流，
增进彼此了解，同时也
想方设法广泛收集美国
问题研究领域的书刊和
其他相关资料。一些接
待机构负责人称许我们
团队具有高度的使命感
和责任心，展示优良的
专业精神与水平。

访问期间还发生了
颇为有趣的一段机遇。
在接待我们进修的俄亥
俄大学图书馆馆长李华
卫博士的周全安排下，
美国新闻署（USIA）正
式邀请我们以北大图书
馆代表团的正式身份专
程赴华盛顿市访问该署
及其他相关机构。鉴于
代表团无其他合适人员
（既懂英语又较了解美
国情况），原为普通成
员的我“赶鸭子上架”
，不得不“破天荒”第
一次充当团长的角色。
这样，我必须赶时间作

              从南洋到北大的人生轨迹  十二
             回国“落地生根”纪实  赖荣源

1997年6月在北大图书馆书台
前咨询值班

 赖荣源(右五)等在听俄亥俄大学图书馆馆
长李华伟博这次访美进修和考察时（右四）


